
Protokoll zur Mitgliederversammlung der DGfO am 
29.03.2014 im Haus der Natur in Salzburg 

Beginn: 17.45 Uhr   Ende: 18.30 Uhr 

Protokollführer: Thorsten Münsch 

Zu Beginn der Mitgliederversammlung wird durch den 1. Vorsitzenden der DGfO, Herrn PD 
Dr. Thomas Fartmann, festgestellt, dass die Einladung zur Mitgliederversammlung fristgerecht 
erfolgt ist. Mehr als 5% der Vereinsmitglieder sind anwesend, so dass die Mitgliederversammlung 
beschlussfähig ist. 

Herr PD Dr. Thomas Fartmann übernimmt die Moderation der Mitgliederversammlung. 

Bericht des Kassierers 
Edgar Baierl stellt den Kassenbericht für die Jahre 2012/2013 vor. Der Verein ist nach wie vor 
liquide (Kontostand nach Abzug der Heftdruckkosten für das Jahr 2013: ca. 8.000,- €). Die 
Kassenprüfer Klaus-Jürgen Conze und Daniel Elias bescheinigen dem Kassenwart, Herrn Edgar 
Baierl, eine ordnungsgemäße Kassenführung. Die Versammlung beschließt die einstimmige 
Entlastung des Kassierers. 
 
Bericht des Redakteurs der Articulata 
Georg Waeber berichtet, dass das Manuskriptaufkommen für die Articulata in den letzten Jahren 
rückläufig war. Im Jahr 2013 gab es jedoch einen Wendepunkt. In der 2. Hälfte des Jahres 2013 
und Anfang 2014 wurden viele Manuskripte eingereicht, deshalb werden im Jahr 2014 erstmals 
seit 2011 wieder 2 Articulata-Bände an die Mitglieder ausgeliefert. Das 1. Heft wird im Juni in den 
Druck gehen. Georg Waeber fordert die Mitglieder auf, weitere Manuskripte für das 2. Jahresheft 
einzureichen.  
Durch die Erhöhung der Versandkosten ist ein finanzieller Mehraufwand für den Versand der 
Articulata entstanden, vor allem für den Auslandsversand. Der 1. Vorsitzende, Herr PD Dr. 
Thomas Fartmann, macht den Vorschlag, dass durch eine Erhöhung des Jahresbeitrags der 
finanzielle Mehraufwand der Versandkosten besser abgedeckt werden könnte. Der ehemalige 1. 
Vorsitzende, Herr Prof. Dr. Peter Detzel, merkt an, dass der Jahresbeitrag der DGfO im 
Vergleich zu anderen Gesellschaften und Vereinen sehr niedrig ist und befürwortet eine 
Erhöhung des Jahresbeitrages. Damit hätte die DGfO auch ein größeres finanzielles Polster z.B. 
für zukünftige Beihefte und für die Zusatzkosten durch den Farbdruck. Der 1. Vorsitzende, Herr 
PD Dr. Thomas Fartmann, schlägt die Erhöhung des Jahresbeitrages von 25,- auf 30,- € für 
reguläre Mitglieder und von 12,- auf 15,- € für ermäßigte Mitglieder ab dem Jahr 2015 vor und 
leitet die Abstimmung. Der Vorschlag der Erhöhung des Jahresbeitrages wird durch die 
Versammlung einstimmig angenommen.  
Der 2. Vorsitzende, Herr Josef Tumbrinck, erkundigt sich, ob ein neues Beiheft in Aussicht 
stehe. Der Redakteur, Herr Georg Waeber, verneint dies und bemerkt, dass das letzte Beiheft im 
Jahr 2009 erschienen ist. 
Georg Waeber dankt dem wissenschaftlichen Beirat der Articulata für die geleistet Arbeit. Es 
wird eine personelle Veränderung im wissenschaftlichen Beirat geben. Herr Prof. Dr. Michael 
Reich scheidet aus dem wissenschaftlichen Beirat aus, Herr Dr. Jens Schirmel wird an seine Stelle 
treten. Herrn Prof. Dr. Michael Reich wird für sein jahrelanges Engagement gedankt. 
 



Bericht des 2. Vorsitzenden 
Josef Tumbrinck berichtet, dass Sigfried Ingrisch nach wie vor die Homepage der DGfO betreut. 
Die alten Jahrgänge der Articulata von 1975 bis 2010 stehen inzwischen komplett online 
zur Verfügung. 
Einige der Links auf der DGfO-Homepage zu den internationalen Gesellschaften und 
Sammlungen/Datenbanken (z.B. zur OSF) funktionieren nicht mehr und müssten überarbeitet 
werden. 
Eine Überarbeitung der Steckbriefe und Verbreitungskarten auf der Homepage wäre 
wünschenswert. Herr Dr. Sigfrid Ingrisch merkt an, dass er gerne Larvenfotos der Arten in die 
Verbreitungskarten integrieren würde, da die meisten Feldführer und Bestimmungswerke nicht 
mit diesem Bildmaterial ausgestattet sind. 
Herr Dr. Sigfried Ingrisch betont, dass seine Zeit für die Bearbeitung der Homepage begrenzt ist 
und wäre für Unterstützung bei der Betreuung der Homepage dankbar. 
 
Bericht des 1. Vorsitzenden 
PD Dr. Thomas Fartmann teilt mit, dass die DGfO derzeit 516 Mitglieder habe und die 
Mitgliederzahlen sehr konstant seien. Die Jahrestagung 2014 ist mit 53 Teilnehmern gut besucht. 
Insgesamt ist der 1. Vorsitzende mit der Entwicklung der DGfO zufrieden. 
Der bisherige Schriftführer, Herr Dr. Carsten Renker (nicht anwesend), wird sein Amt 
niederlegen. Herr Dr. Jens Schirmel erklärt sich bereit, das Amt des Schriftführers zu 
übernehmen und stellt sich kurz vor. Herrn Dr. Carsten Renker wird für sein jahrelanges 
Engagement gedankt. 
 
Entlastung und Wahl des Vorstandes 
Klaus-Jürgen Conze beantragt die Entlastung des Vorstandes. Der Vorstand wird ohne 
Gegenstimmen, bei drei Enthaltungen, entlastet. 
Herr Prof. Dr. Peter Detzel übernimmt die Wahlleitung. Die Kandidaten, bestehend aus dem 
 

1. Vorsitzenden PD Dr. Thomas Fartmann, 
PD DR. Thomas Fartmann 

     AG Biozönologie 
     Institut für Landschaftsökologie, Universität Münster 
     Heisenbergstraße 2 
     48149 Münster (DE) 

  
dem 2. Vorsitzenden Josef Tumbrinck, 
Josef Tumbrinck 
Auf der Hees 1 
42849 Wassenberg (DE) 
 
und dem Schriftführer Dr. Jens Schirmel, 
Dr. Jens Schirmel 
Krummackerstraße 17 
8406 Winterthur (CH) 
 



werden einstimmig gewählt (bei Enthaltung der Betroffenen). Die Vorstandsmitglieder 
bedanken sich im Anschluss an ihre Wahl jeweils für das ihnen entgegengebrachte Vertrauen 
und nehmen die Wahl an. 
 
Georg Waeber 
Fliederstraße 21 
91126 Rednitzhembach 
 
behält das Amt als Redakteur der Zeitschrift „Articulata“. 
 
Edgar Baierl 
Neisser Str. 3 
40880 Ratingen 
 
behält das Amt des Kassenwartes. 
 

Jahrestagung 2016 
Es wird der Vorschlag gemacht, die Jahrestagung 2016 in Trier an der Universität Trier unter 
der Leitung von Herrn PD Dr. Axel Hochkirch abzuhalten. Axel Hochkirch ist damit 
einverstanden, möchte die Jahrestagung aber etwas anders gestalten. Die Tagung soll 
internationaler (zumindest europäischer) aufgezogen werden und der Fokus der Tagung soll auf 
dem Bereich des internationalen Heuschreckenschutzes (Conservation) liegen. Die Teilnahme 
internationaler Heuschreckenforscher soll damit angestrebt werden. Es soll eine deutsche 
Tagungssession (1 Tag) geben, die restlichen Tagungssessions (2 Tage) sollen auf Englisch 
abgehalten werden. Herr Prof. Dr. Peter Detzel merkt an, dass die internationalen 
Heuschreckenforscher aus Süd- und Osteuropa aufgrund der dort anhaltenden wirtschaftlich 
schwierigen Zeiten eventuell bei den An- und Abreisekosten finanziell unterstützt werden 
müssen. 
 
Jahrestagung 2018 
Die Jahrestagung 2018 wird in Leiden (NL) am Naturkundemuseum Naturalis unter der 
Leitung von Luc Willemse und Roy Kleukers stattfinden. 
 

PD Dr. Thomas Fartmann (1. Vorsitzender der DGfO) 

	  

 


